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В ПАРТКОМЕ ИНСТИТУТА 

ЗА ПЕРИОД с января 1988 г. по 
апрель 1989 г. в парторганизации 
института принято в члены КПСС 
133 человека (102 чел. в 1988 г., 
31 — в первом квартале 1989 г.) 
и кандидатами в члены КПСС 
111 чел. (65 чел. в 1988 г. и 
46 ч е л . — 8 п е р в о м квартале 
1989 г.). В то ж е время выбыло из 
кандидатов в партию по § 16 Устава 
КПСС 10 чел., из членов КПСС 
исключено 3 чел. и выбыло 3 чел. 
К р о м е т о г о , 11 к о м м у н и с т о в полу
чили взыскания. 

В настоящее время партийная 
организация института включает в 
себя 2278 человек, из них 107 — 
кандидаты в члены КПСС. Партий
ная прослойка в т р у д о в о м коллек
тиве института составляет 22,2 п р о 
цента (без студентов и аспирантов). 

В целом такое состояние партий
ной прослойки м о ж н о считать 
удовлетворительным, вместе с тем 
в ряде подразделений института 
она низка; так, в ПХП — 8 п р о ц е н 
тов, в ЦНИ О К И Р Т К — 1 4 , 3 п р о 
цента, Ф М е т Ф — 19 процентов. 

Наибольшая прослойка на 
Ф О Н — 88 процентов, Э н М Ф — 
41 процент. Среди преподавателей 
процент членов КПСС наибольший 
на военной кафедре — 100 п р о ц е н 
тов, Ф О Н — 96 процентов, 
Э н М Ф — 73 процента, Э л М Ф — 
69 процентов, наименьший на 
Ф М е т Ф — 24 процента, на ка
федрах «Экспериментальная физи
ка» — 14 процентов, «Высшая мате
матика» — 15,5 процента. Среди 
научных сотрудников наибольший 
процент членов КПСС на Ф Т К — 
48 процентов, наименьший на 
Ф М е т Ф — 10 процентов. 

Возрастной анализ партийной о р -

БЮРО парткома ЛПИ на своем заседании обсудило 
вопрос «О работе парторганизации института по отбору 
и приему в партию за период с января 1988 г. по апрель 
1989 г.» 

Предлагаем вашему вниманию выступление на заседании 
председателя партийной комиссии, члена бюро парткома 
А. С. САЧИВКО. 

ганизации института показывает, 
что средний возраст коммуниста 
составляет 42 года, к о м м у н и с т о в 
до 30 лет в институте 260 чел., 
свыше 60—400 чел. Из них имеют 
постоянные партийные поручения 
40 чел. 

Процедура приема кандидатами 
в члены КПСС происходит на от
крытых собраниях. В о б с у ж д е н и и 
кандидатур на факультетах инсти
тута обычн'о принимают участие 
члены трудовых коллективов. Наи
более х о р о ш о эта работа постав
лена на М М Ф , Ф Э У П , Ф Т К , Э л М Ф . 

Все кандидаты в члены КПСС 
имеют партийные поручения, 
больше половины — по 2—3 п о р у 
чения. В большинстве цеховых 
партийных организаций вопросы 
п р о х о ж д е н и я кандидатского стажа 
рассматриваются д в а ж д ы за г о д по 
к а ж д о й кандидатуре (ГТФ, Э н М Ф , 
М М Ф , ФЭУГГ, Ф Т К , Р Ф Ф ) . В адрес 
отчитывающихся высказываются 
критические замечания (например, 
в адрес X. Количева, М М Ф , в связи 
с недостаточной работой в ака
д е м г р у п п е ) . О д н а к о , п о м н е н и ю 
комиссии, к р и т и к и и самокритики 
пока мало при о б с у ж д е н и и отче
тов. И м е ю т месрэ отдельные слу

чаи безответственного отношения 
к отбору вступающих кандидатами 
в партию. Так, на ГТФ был принят 
кандидатом в члены КПСС и остав
лен для работы на факультете 
К. В. М и р з о я н . За время п р о х о ж д е 
ния кандидатского стажа о н , нахо
дясь на к о м с о м о л ь с к о й работе, 
получил два выговора от комитета 
В Л К С М и ему было отказано в 
к о м с о м о л ь с к о й р е к о м е н д а ц и и . 

И м е ю т место и случаи слабого 
контроля за п р о х о ж д е н и е м канди
датского стажа. Так, на Э н М Ф 
отчет кандидата в члены КПСС 
с подготовительного отделения 
В. И. Яковца д о л ж е н был быть 
рассмотрен на собрании не п о 
зднее февраля, о д н а к о он не сдал 
з и м н ю ю сессию и исчез из институ-

та(Г1)... 
К о м м у н и с т ы , давшие р е к о м е н д а 

ции, к у р и р у ю т кандидатов в члены 
КПСС во время п р о х о ж д е н и я ими 
кандидатского стажа. Как недоста
ток м о ж н о здесь отметить то 
обстоятельство, что в р е к о м е н д а 
циях р е д к о бывают замечания 
и наказы вступающим, не все р е к о 
мендации всесторонне и объек
тивно характеризуют вступающего. 
В настоящее время это объясня

ется н о в ы м составом партийных 
б ю р о , с к о т о р ы м и н е о б х о д и м о по 
этому вопросу провести учебу. 

Из 6 членов КПСС, выбывших 
и исключенных, 5 человек выбыли 
и исключены с подачей заявлений 
об уходе из партии: Г. А. Ф е д о 
ров — слесарь НИЧ, М. И. В о х м я к о -
ва — студентка М М Ф , М . А. На-
у м ч е н к о — п е н с и о н е р ( П Х П ) , 

В. Е. Ф р у м и н — Д о м ученых, 
В. И. Соколов — токарь ЦНИ О К И 
РТК, В. А. Тополев — токарь Э н М Ф . 
Обращает на себя внимание тот 
факт, что два бывших члена КПСС 
В. Е. Ф р у м и н и 8. И. Соколов 
исключены из партии в связи с не
ж е л а н и е м быть в ее рядах. 

В соответствии с § 1 6 Устава 
КПСС за отмеченный п е р и о д вы
было 9 человек. В т о м числе 
6 человек, принятых кандидатами 
в члены КПСС в рядах Советской 
А р м и и и на предприятиях. Причи
ной выбытия для них является 
неуспеваемость, невозможность в 
связи с этим получить р е к о м е н д а 
ции для вступления в члены КПСС, 
отчисление из института и потеря 
связи с партийной организацией. 
(Т. В. Коняева — Ф М Ф , Ю. А. Оль-
нев — П О ( Э н М Ф ) , С. В. Кунец — 
ГТФ, В. А. Найник — Ф М Ф , 
Е. Г. Новикова — ГТФ, К. В. М и р з о 
ян — комитет В Л К С М института), 
И. А. Брежнев — П О . Н. Г. Буты-
рин — доцент Ф Т К , отказался всту
пить из кандидатов в члены КПСС, 
считая себя неподготовленным. 

Б ю р о парткома р е к о м е н д о в а л о 
партийным организациям больше 
уделять внимания анализу работы 
по о'тбору и п р и е м у в партию, 
чаще рассматривать эти вопросы на 
партийных собраниях. 
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Информационное 
сообщение 

о 1. городской 
студенческой 
конференции 

13 М А Я в актовом зале 
нашего института закончила 
свою работу 1-я городская сту
денческая конференция. 

От студенческих коллективов 
вузов Ленинграда на конферен
цию были избраны 532 делега
та, к началу субботнего заседа
ння в зале присутствовало 
205 человек из 37 вузов (в ходе 
работы их количество увеличи
лось до 240), поэтому из-за 
отсутствия кворума собравши
мися было принято решение: 
считать встречу межвузовской 
студенческой конференцией 
( М С К ) . 

По статусу М С К делегаты 
могли принимать различные об
ращения к студенчеству города 
и страны, резолюции, запросы 
в соответствующие организа
ции. В ходе работы М С К мог 
решаться вопрос о создании 
городской студенческой органи
зации. 

Результатом работы конфе
ренции явилось: 

1. Принятие резолюций 
— о военной подготовке сту

дентов; 
— о студенческом самоуп

равлении; 
— о мерах по решению соци

альных лроблем студентов; 
— о хозрасчетных студенче

ских объединениях; 
— об обучении на кафедрах 

общественных наук; 
— о проблемах студенческих 

общежитий; 
— об отношении к сельхоз

работам. 
2. Создание городского вре

менного координационного со
вета. I 

3. Принятие ряда обращений | 
в различные инстанции. | 

С документами конференции | 
м о ж н о будет познакомиться в | 
одном иэ последующих номе- | 
ров «Политехника». | 

Р. АФАНАСЬЕВ, I 
А. БАРИНОВ, I 

делегаты конфереиции | 

«Судьба меня не обделила...» ПОЗДРАВЛЯЕМ! 

28 МАЯ исполняется 85 лет 
одному из старейших профессоров 
ЛПИ, составивших гордость и славу 
вуза, доктору технических наук Кон
стантину Алексеевичу Кочергину. 

Исполняется 85 лет совсем моло
дому человеку, которого знаменитый 
Б. Е. Патон, крупнеший специалист 
в области металлургии, назвал «пат
риархом контактной сварки». Я не 
оговорилась насчет «молодого чело
века», если, конечно, возраст мерить 
не количеством прожитых лет, а си
лой творческого импульса к жизни. 
Общение с подобными людьми — 
словно глоток чистой родниковой 
воды: столько в них душевного 
здоровья. Даже просто слушать 
их — уже удовольствие. Оказывает
ся, можно испытывать радость от 
обыкновенной правильной речи ин
теллигентного человека. «Обыкно
венной» — значит насыщенной нео
жиданными сравнениями, парадок
сальными примерами, с цитирова
нием древних, порой на их же 
языке. Речь, усвоенная с детства; 
в семье, в гимназии, где за грубые 
слова просто выгоняли, естественная 
в Петроградском политехническом 
институте, куда он поступил в 
1923 году и в котором преподава
тели обращались к студентам не 
иначе как «коллеги». Таков был дух 
времени. 

Константин Алексеевич имел сча
стье учиться у великих корифеев 
технической науки И. В. Курчатова, 
Н. Н. Семенова, И. В. Мещерского, 
Н. Н. Павловского, В. Ф. Миткевича, 
М. В. Кирпичева, Я. И. Френкеля... 
Слушать лекции, сдавать лабора
торные, упражнения, зачеты, экзаме
ны. 

Как же случилось, что, поступив 
на электромеханический факультет, 
Кочергин всю свою жизнь связал 
с металлургией? В 32 года аспи
рантом написал и издал свою пер
вую книгу «Контактная сварка», 
а через два заш^итил первую в Совет
ском Союзе кандидатскую диссерта
цию по сварочной специальности. 
Кстати, последняя по времени и де
сятая по счету книга вышла в 
1987 году под тем же названием. 

В юности окружаюищй мир вос
принимается скорее эмоциально, не
жели разумом. Рядовое событие, 
встреча могут настолько поразить 
воображение, что определяют судабу. 

...Преддипломную практику сту
дент Кочергин проходил на заводе 
«Электрик». 

— Там я увидел одну из первых 
в России контактную машину. Нео
бычайность контуров, мощность про
водниковой системы произвели оше
ломляющее впечатление. Я просто 
влюбился в нее. На всю жизнь... 

«Неслыханные мощности» силы 
тока того времени измерялись 8— 
10 тысячами ампер. Сейчас «Элек
трик» строит на 280 тысяч. 

Опубликовав по результатам эк
спериментальных исследований 
статью в журнале «Строительная 
промышленность», т. е., по сути, 
начав заниматься серьезной научной 
работой, успешно защитив диплом
ный проект, он стал инженером 
этого завода. 

Одновременно с коллегами зани
мается организационной работой по 
созданию при заводе учебного элек
тросварочного института, который 
открывается 1 сентября 1930 года, 
и в котором он начинает препода

вать. 
В 1934 году Электросварочный 

институт переводится в Ленинград
ский индустриальный (через год 
вернется прежнее название «Поли
технический») институт на правах 
электросварочного факультета. Ко
чергин — его аспирант. 

Как только началась война, подал 
заявление добровольцем. Но в от
вет — правительственная телеграм
ма: «откомандировать в город Горь
кий на Сормовский завод для орга
низации танкового производства». 
Уже 17 февраля 1942 года в сводке 
Совинформбюро отмечается: «по 
предложению технологов завода 
«Красное Сормово» товарищей По
пова, Кочергина и Краснопольского 
на заводе установлена и освоена 
новая машина. Реализация этого 
предложения технологов высвобо
дила сорок два квалифицированных 
рабочих, ускорила процесс производ
ства деталей в 18 раз и дает 
экономии в год один миллион руб
лей». 

Дело сводилось к тому, что в 
Горьком оказалась купленная в Гер
мании мощная контактная машина, 
которая к 1941 году осталась без 
применения. Немцы поступили хит
ро. Сама машина предназначалась 
для России, а система управления — 
для Италии. Поставщики прислали 
письмо с извинениями и обещали 
исправить положение. - Незрабериха, 
видимо, была неслучайной: вскоре 
началась война. Кочергин вызвался 
состыковать систему управления и 
машину. Но условие поставлено 
жесткое: «Отладите — честь и хвала, 
нет — расстреляем». Поселился на 
заводе под неусыпным наблюдением 

двух «искусствоведов» — так он на
зывал людей, не оставлявших их ни 
на минуту. Через месяц машина 
работала, безотказно всю войну сва
ривала колеса для танка «Т-34». Но 
Кочергин уже был в Нижнем Таги
ле... 

В военной суматохе так и не 
нашел его орде!^ Ленина, который 
получили его помощники Попов и 
Краснопольский... 

Конечно, это на фоне незаслужен
ных бюстов при жизни, лауреатстве 
за книги «Целина» и «Малая земля»... 
Но все же,., 

С 1946 года Константин Алексе
евич преподает на кафедре сва-
рочного» производства. Недавно на
чал вводить новую систему: «Нет 
смысла пересказывать книгу». 

Читает лекции по философским 
ключевым проблемам. На занятия 
ходить не обязывает. Убежден: 
«Чего не может сделать принужде
ние — то может сделать интерес». 
Каждый студент у Кочергина полу
чает на семестр 2—3 задания и за
щищает свое решение. Как на 
заводе, т. е. имеет право пользо
ваться любой литературой, совето

ваться с руководителем, «По вопро
сам сразу видно, какой специалист». 

Он считает себя счастливым чело
веком. Свойство, согласитесь, не 
столь уж частое в атмосфере общего 
брюзжания и недовольства. 

— С супругой прожил 57 лет. 
Вырастил двух сыновей. Великолеп
ные мужики. Невестки красивые, 
умные, порядочные. Есть уже прав
нучка. Старший сын и старшая 
внучка учились у меня, тоже свар
щики. 

Судьба подарила ему встречу 
с Михаилом Ивановичем Калини
ным. 

— Иногда даже на трамвае при
езжал в институт. Моментально его 
окружали студенты... Довелось и 
лично встретиться. Студентом сни
мал комнату у сестры Шверника. 
Захаживал и ^Калинин, спрашивал, 
как нам, студентам, живется... 

Словом, Константину Алексеевичу 
есть что вспомнить. Рассказов, на
верное, хватит не на один день. 
Рассказов человека, прожившего до
стойную и такую счастливую жизнь. 

С. СИДОРОВА 
Фото д . Гусева 
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К 90-летию нашего 
: ФБ 

Достижения и проблемы 
СОЗДАННАЯ трудами ведущих 

ученых России в начале века в 
структуре С.-Петербургкского поли
технического института, библиотека 
в очень короткий срок стала одной 
из лучших научных библиотек стра
ны. Этому способствовал широкий 
размах, который вообще был придан 
делу организации института, немало
важное значение имело и то обстоя
тельство, что длительное время с 
1906 года библиотеку возглавлял 
видный библиотековед Евгений На-
ркисович Добржинский. Его трудами 
в организации фондов, справочного 
аппарата, обслуживании были при
менены самые передовые методы 
и технологии, разработанные им 
самим, а также взятые из мировой 
.библиотековедческой практики. 

Вместе с институтом ^библиотека 
переживала годы расцвета и трудно
стей. На ее фондах отразились 
войны империалистическая, граж
данская. Великая Отечественная, 
реорганизация института в 1930 и 
1934 годах. История нашей страны 
очень хорошо прослеживается в со
ставе литературы, приобретенной 
библиотекой в разные годы: что 
и как издавалось, что читалось, что 
вымарывалось и вырезалось спец
комиссиями, как учили, чему учили, 
как учились наши студенты. 

Несмотря на огромные трудности 
с размещением фондов, фундамен
тальная библиотека в настоящее 
время является держателем уни
кального для технического вуза 
фонда отечественной и зарубежной 
гуманитарной, философской, поли
тической, естественно-научной и 
технической литературы на русском 
и иностранных языках. Бесценное 
богатство библиотеки — фонд ред
кой и ценной книги. Работа по 
выявлению и описанию этого фонда 
является частью общенациональной 
проблемы.- -Коллектив библиотеки 
из-за (^сутствия должного помеще
ния не может пока уделить этой 
работе достаточное внимание, поэ
тому и хотелось, чтобы нас поддер
жали. Это не только национальное 
культурное достояние, но прекрас
ный материал для воспитания лич
ности человека. Было бы замеча
тельно организовать хранилище и 
музей редкой и ценной книги в по
мещении бывшей церкви института 
по мере ее освобождения. 

Полнота, универсальность фондов 
обеспечивается тщательным ком
плектованием. С 1940 года библио
тека имеет обязательный платный 
экземпляр по профилю института. 
Это позволяет быть уверенным, что 
фонд получит хотя бы один экзем
пляр издания, не поступившего по 
какой-либо причине в продажу, не 
объявленного в проспекте изда
тельств. Право прямого книгообмена 
с зарубежными партнерами позво
ляет получать издания на безва
лютной основе.'Библиотека является 
головной среди технических вузов 
С.-Запада по валютным приобрете
ниям, что также, в определенной 
степени, расширяет возможности. 
Всего на 1 января 1988 года фонд 
фундаментальной библиотеки со
ставлял 2 620 086 единиц хранения. 
В том числе примерно 40 процен
тов — периодические издания. Еже
годные поступления — около 
135 тыс, экземпляров, ежегодные 
списания устаревшей и ветхой учеб
ной литературы — около 100 тыс, 
экз. Библиотека получает 43 назва
ния газет, по подписке и книгообме
ну —1311 наименований журналов, 
в т. ч. 33 за валюту и 450 названий 
иностранных журналов на микроно
сителях. 

Для раскрытия фондов, информи
рования сгудентов и специалистов 
о новых поступлениях организуются 
ежемесячно выставки-просмотры. 
Этим же задачам служат открытый 
доступ к фондам в читальных 
залах, многочисленные тематические 
выставки по актуальным вопросам 
внутренней и международной жизни. 
Особое место занимают выставки-
просмотры по научно-техническим 
проблемам, на которых представля
ется до 600—700 экз. отечественной 
и иностранной литературы. Опыт ФБ 
по проведению комплексных мероп
риятий типа «Декады политической 

книги», «Декады иностранной лите
ратуры» получил хороший резонанс. 
На высоком профессиональтюм 
уровне проводятся литературные ве
чера, беседы, обзоры. К сожалению, 
с каждым годом падает интерес 
студентов, да и преподавателей к та
кого рода мероприятиям. Но это 
уже тема для большого социологиче
ского исследования. 

В 1935 году в библиотеке впервые 
за ее существование начинает плано
мерно и широко проводиться библи
ографическая работа. Организуется 
справочно-библиографический отдел 
(ныне отдел научно-технической ин
формации ), который ведет регу
лярную проработку наиболее акту
альных научно-исследовательских 
тем по широкому кругу русских 
и иностранных журналов, издается 
ежемесячный информационный бюл
летень новых книжных поступлений. 
В 1964 году выделяется фонд норма
тивно-технических документов 
(стандарты, патенты, прейскуранты, 
СНиПы и т. п.), создается отдел, 
ведущий тщательную, специфиче
скую работу с этими видами литера
туры. 

До 1978 года библиотека инсти
тута не выдавала студентам художе
ственной литературы, которая ши
роко и полно была представлена 
в основном фонде. В настоящее 

отдельного здания в генплан разви
тия ЛПИ (1966 г.), разработка 
технического задания на проектиро
вание дальнейшего развития не 
получили. Однако нельзя не отме
тить, большие усилия предпринима
лись ректоратом для расширения 
библиотечных помещений. В 60— 
70-е годы реконструированы все 
книгохранилища, выделены дополни
тельные плош^ди в главном здании 
и 13-м общежитии. Это позволило 
поднять книги с пола и создало 
условия для нормальной работы 
библиотеки в течение 10 лет. В на
стоящее время все резервы исчерпа
ны. Библиотека занимает 
3400 кв. м., что в два раза меньше 
требуемой по нормам для библио
течных зданий и сооружений. Нару
шение норм размещения привело 
в 1988 году к закрытию пожарной 
инспекцией основной части библио
теки. 

В настоящее время предприняты 
очередные шаги к расширению. 
В начале июня будет открыт новый 
отраслевой абонемент для обслужи
вания студентов ФТК, РФФ, ФТФ, 
ЭлМФ. Однако основные проблемы 
библиотеки частными решениями ре
шить невозможно. Уже сегодня 
библиотека ждет освобождения пло
щади, занимаемой лабораторией 
САУ, проблемной лабораторией 

Впереди — автоматизация 
п о т о к информации стремительно растет. Ежегодно в мире 

издается около 7 млрд. страниц нового текста, 300 тысяч 
описаний новых изобретений и открытий. В фундаментальную 
библиотеку ЛПИ ежегодно поступает более 100 тысяч печатных 
изданий. Для их размещения требуется 1,5 км. книжных полок. 

Решение проблемы коммуникации и повышения эффективности 
информационной деятельности лежит на пути широкого внедре
ния вычислительной техники в процессы обработки информации. 
Сейчас можно констатировать, что научно-техническая революция 
в области библиотечного дела охватила большинство стран. 
Спроектированы, введены в эксплуатацию и действуют автомати
зированные библиотечно-информационные системы различных 
типов: от международных до локальных; от универсальных до 
специализированных. Среди них системы, выдающие библиогра
фическую информацию и полный текст документа, системы, 
обеспечивающие обслуживание читателей и обработку литерату
ры в библиотеках. 

В ЛПИ с 1989 года усилиями инженерного центра ГПС 
и фундаментальной библиотеки разворачиваются работы по 
созданию автоматизированной библиотечно-информационной 
системы (АБИС). Основной целью создания АБИС является 
повышение эффективности библиотечного и библиографического 
обслуживания научно-исследовательских работ и учебного про
цесса. 

В настоящее время накоплен опыт ло автоматизации библи
ографического обслуживания, однако разработки комплексных 
АБИС в нашей стране находятся на начальной стадии. Исходя из 
поставленных перед АБИС целей, разработка системы ведется 
в следующих направлениях: автоматизация библиографического 
обслуживания с использованием баз данных на машинных 
носителях; автоматизация библиотечных процессов, включая 
комплектование, ведение каталогов, книговыдачу, формирование 
печатных информационных материалов и-копий источников. 

В заключение хочется напомнить нашим читателям слова 
известного американского ученого О. М. Вейнберга: «Ученые 
и инженеры должны осознать, что обработка научно-технической 
информации есть почетная и неотъемлемая часть научной 
деятельности... Ученые и инженеры должны изыскивать и внед
рять в практику новые методы обмена информацией». 

А. БОРОЧИН, 
к.т.н., зав. НИЛ АБИС 

* * А 1 Р — ^ * ^ . 
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время отдел художественной литера
туры, расположенный в 13-м кор
пусе (Гражданский пр., 30) ^ предос
тавляет студентам и другим читате
лям прекрасное собрание книг 
и журналов (в том числе республи
канские и областные литературно-
художественные журналы), Фун
кции отделов, перечень предоставля
емых услуг постоянно совершенству
ются. Всего число читателей по 
единому читательскому билету со
ставляет свыше 25 тысяч, фактиче
ски обслуживается за год около 
52 тысяч. Число посещений более 
700 т ы с я ч , к н иго выдача 

1 782 300 экз. в год. 
Успех в любом деле во многом 

определяется людьми, которые зани
маются этим делом. Фундаменталь
ная библиотека не является исклю
чением. В библиотеке работают 
замечательные люди, такие, как Сте
панова Зинаида Васильевна (60 лет 
в Ф Б ) , Загарьева Алла Ильинична, 
Волкова Клавдия Андреевна, Уса
чева Диана Павловна, Паркачева 
Лидия Яковлевна, Чистякова Клара 
Борисовна, Плеханова Галина Пет
ровна, Благовещенская Ирина Аве-
нировна, Старостова Ираида Иоси
фовна, Боева Галина Захаровна 
и другие — ядро библиотеки, настав
ники молодежи, профессионалы. 

Качество работы сотрудников, на
строение читателей, моральный кли
мат в коллективе, сохранность бес
ценного народного достояния — 
библиотечного фонда в значительной 
степени зависит от материально-
технической базы. Уже к 
1955 г. фонды библиотеки превы
шали все допустимые нормы их 
размещения. Они были разбросаны 
в 11 местах, складывались на лес
тницах, в углах, на полу. Решение 
о пристройке к главному зданию 
двух корпусов для библиотеки по 
предложению акад. М. А. Шателена 
(1955 г.)^ включение строительства 

ЭлМФ в южном крыле гл. здания 
и строительства специального зда
ния. Современное библиотечно-ин
формационное обслуживание вклю
чает, как обязательный элемент, 
предоставление читателю копий до
кументов за налич ный расчет или 
бесплатно. Вопрос о необходимости 
усиления копировально-множитель
ной базы ФБ является чрезвычайно 
важным. Много лет фундаменталь
ная библиотека пытается решить эту 
насущную проблему, но ни одна из 
отечественных копировальных ма
шин не отвечает требован С! ям. 

Год тому назад найдена удачная 
и перспективная форма сотрудни
чества с организацией, которая 
имеет возможности и желание по
мочь библиотеке института сделать 
новый шаг в развитии на пользу 
общего дела. Я имею в виду инже
нерный центр ГПС, его директора 
А. К. Григорьева, научного руково
дителя В. Т. Колосова, гл. инженера 
А. М. Коновалова. Издан приказ 
ректора о создании в фундаменталь
ной библиотеке научно-исследова
тельской лаборатории «Автоматизи
рованная библиотечно-информаци-
онная система». Приказом опреде

лены главные задачи лаборатории, 
штаты. В настоящее время идет 
реконструкция одного из помещений 
библиотеки для установки вычисли
тельной техники, разработано техни
ческое задание. 

Для дальнейшего развития библи
отеки в новых условиях хозяйство
вания представляется необходимым 
возможность предоставления допо
лнительных библиотечно-библиогра-
фических и информационных услуг 
научно-исследовательским подразде
лениям института за дополнитель
ную плату на лицевой счет библиоте
ки. 

Н. ПЛЕМНЕК, 
директор библиотеки, 

кандидат педагогических наук 

Не в нашей 
библиотеке 

С Ц Е Н К А 
Действующие лица: ОН — моло

дой читатель 
ОНА — молодой библиотекарь 
Место действия — абонемент. 
О Н : Девушка, я заказывал «Са

моучитель по вязанию на спицах». 
О Н А : М о л о д о й человек, вот у ж е 

месяц, как Вы ежедневно у т р о м 
заказываете эту книгу, а вечером 
сдаете. Вы что, ведете к р у ж о к 
вязания или вяжете ж е н е свитер 
в перерывах м е ж д у лекциями? 

О Н : Нет, я не веду к р у ж о к 
и пока еще не женат. 

О Н Л : Так в чем ж е дело? 
О Н : Я просто хотел... чтобы Вы 

обратили на меня внимание. 
О Н А : Ну, обратила. Что Вы еще 

хотите? 
ОН (после паузы): Нежности. 
О Н А : Так выпишите по каталогу 

требование. 
ОН (растерянно): Но в каталоге 

нет нежности. 
О Н А : Нет в каталоге, значит, нет 

в библиотеке. А впрочем, воз
м о ж н о Вы смотрели не тот каталог. 

О Н : Вы меня не поняли.,, 
О Н А : Отлично поняла. Подой

дите к систематическому каталогу, 
найдите разделитель «Нежность», 
затем подразделы: «Нежность, об
щие вопросы», «Нежность те
лячья», «Нежность человечья». 

О Н : Да поймите ж е Вы, я поте
рял голову! 

О Н А : Если Вы что-нибудь поте
ряли, Вам придется уплатить деся
т и к р а т н у ю стоимость. 

О Н : Прощайте! (Уходит.) 
О Н А : Странный он сегодня ка

кой-то, д а ж е свое «вязанье» не 
взял. А. БЕЛЯКОВ, 

ст. библиограф 

НУЖНЫ ли студенту-политех
нику библиографические знания? На 
первый взгляд, казалось бы, зачем? 
Ведь есть целый штат библиотека
рей, библиографов, основная задача 
которых помогать читателям во всех 
затруднительных ситуациях. 

В настоящее время произошло 
сокращение лекционных часов в 
учебном процессе и увеличилось 
количество часов, предоставленных 
студентам для самостоятельной ра
боты. Как следствие этого, сильно 
сократился курс «Введение в специ
альность» и прежде всего за счет 
часов, выделяемых фундаментальной 
библиотеке. Один только РФФ счи
тает до сих пор необходимыми для 
своих студентов занятия, на которых 
они знакомятся с библиотекой, овла
девают методикой самостоятельного 
рационального поиска информации 
по системе каталогов. Остальные 
факультеты отказались от этих за
нятий, посчитав их лишними в учеб
ном процессе. И пошли в библиотеку 
вереницы растерянных студептов, не 
умеющих ориентироваться в библио
теке, не знающих о том, какими бо
гатствами располагает библиотека ву
за, в котором они получают специаль
ность, не и.меющих представления о 
тех услугах, которые она им может 
предложить. 

Так и не удалось библиотеке 
наладить регулярные запятия со 
студентами-третьекурсниками, по
священные знакомству с норматив
но-техническими документами 
(ГОСТами, прейскурантами, СНиП 
и др.), с которыми им приходится 
иметь дело в процессе работы над 
курсовыми проектами. Старшекур
сникам мы предлагаем курс Юснрвы 
информации и библиографии как 
начальный этап научной работы». 
И опять сталкиваемся с нежеланием 
студентов посещать эти занятия, 
с неумением, а иногда и с нежела
нием деканатов убедить студентов 
в их необходимости. А занятия эти 
дают знания о системе НТИ, знако
мят с библиографическими и инфор
мационными изданиями, с методи
кой поиска информации по своей' 
специальности,' оформлением спис-

.ков литературы и ведением личных 
картотек, а также с возможностями 
и услугами, предоставляемыми орга
нами ГСНТИ. Занятия по информа
ции и библиографии должны быть 
неотъемлемой частью курса «На
учно-исследовательская работа сту-
дентов». ^ НЕФЕДОВА, 

ст. инженер 
Т. ТИХОМИРОВА, 

гл. библиограф 



ПОЛИТЕХНИК № 19 
ФУНДАМЕНТАЛЬНАЯ библио

тека института имеет в своем соста
ве чрезвычайно интересный истори
ко-культурный объект — фонд 
П. Б. Струве, малоизвестный специа
листам-историкам и библиотекове
дам. 

Самим фактом своего сохранения 
до наших дней этот фонд обязан 
лично В. И. Ленину. В весьма 
редком ХХХУ Ленинском сборнике 
в 1945 г. впервые опубликован текст 
телеграммы заведующему библио
течным отделом Народного комисса
риата просвещения в Петрограде 
А. П. Кудрявцеву от 13 января 
1919 г.: «Охраните от расхищения 
библиотеку Струве, находящуюся 
в Политехническом институте. Пе
редайте особо ценное в Публичную 
библиотеку, остальное Политехниче
скому институту. Портрет Герда 
работы Ярошенко подлежит переда
че Нине Александровне Струве через 
директора Политехнического инсти
тута: Исполнение телеграфируйте. 
Предсовнаркома Ленин». 

В ответ В. И. Ленину 17 января 
1919 г. была направлена телеграмма 
следующего содержания (ГАОР 
Лен. обл., д. ЛО Наркомпроса): 
«Бабилиотека Струве взята под 
охрану. Книги и имущество опечата
ны. Потрет Герда сдан под расписку 
представителю Политехникума для 
передачи Нине Александаовне Стру
ве. Ценные рукописи и книги пе
редаются Публичной библиотеке. 
Кудрявцев». 

Современному читателю, особенно 
молодому, уже нужна справка об 
упомянутых в тексте телеграмм 
лицах. Подробные сведения с исто
рически устоявшимися оценками 
можно найти в «Философской эн
циклопедии», БСЭ и других источни
ках — приведем их здесь, по необхо
димости, в самой лаконичной форме. 

Петр Бернгардович Струве 
(1870—1944)— русский экономист, 
философ, политический деятель, ре
дактор легальных марксистских 
журналов «Новое слово» и «Начало». 
Участник четвертого конгресса II 
Интернационала в 1896 г. Общеизве
стна эволюция политических взгля
дов П. Б. Струве, в дальнейшем 

СУДЬБА ОДНОГО КНИЖНОГО СОБРАНИЯ 
отошедшего от марксизма и высту
пившего против самодержавия с по
зиций требований буржуазно-демок
ратических свобод. С 1906 по 
1918 г. профессор Политехнического 
института, в 1917 г. избран в Акаде
мию наук. Редактор-издатель худо
жественного и общественно-полити
ческого журнала «Русская мысль». 
После Октябрьской революции — 
активный деятель эмиграции «пер
вой волны» за рубежом до конца 
20-х г.; впоследствии отошел от 
активной политической деятельно
сти. Пользовался широкой известно
стью в среде русской интеллигенции 
до революции. В 1909 г. выступил 
в сборнике «Вехи» со статьей «Ин
теллигенция и революция». Один из 
руководителей конституционно-де
мократической партии в России, 
член ее ЦК с 1905 г. 

А. Я. Герд (1841 —1888)—один 
из первых дарвинистов в России, 
крупный педагог, отец Н. А. Струве — 
жены П. Б. Струве. Портрет Герда 
в настоящее время находится в Кис
ловодском мемориальном музее 
И. Я. Ярошенко. 

Телеграмма В. И. Ленина практи
чески стала «охранной грамотой», 
благодаря которой библиотека 
П. Б. Струве сохранилась до наших 
дней. Ббльшая часть книг осталась 
в институте, хотя описи переданного 
в ГПБ пока не выявлены и не 
исследованы. Библиотека понесла 
определенные потери в довоенные 
и послевоенные годы. В частности, 
богатые газетные и журнальные 
фонды, по некоторым свидетель
ствам, утрачены уже в 1949—-
1952 гг.; вопрос вставал и о полной 
ликвидации библиотеки, и только 
апелляция к ленинскому документу 
помогла ее спасти вторично. 

Сохранившаяся часть первого 
книжного собрания П. Б. Струве 
составляет около 6249 экземпляров 
книг, главным образом иностранных, 
в т. ч, русская часть фонда около 
1500 книг. В эмиграции он собрал 
вторую библиотеку, как необходи
мый инструмент работы издателя 

Наши зарубежные партнеры 
ДАВНИЕ регулярные книгообменные отношения связыва

ют библиотеку с 47 организациями 10 соцстран, средн 
которых выделяются активностью высшие учебные заведе
ния ПНР, ГДР, Болгарии, ЧССР. В 1978 году фундаменталь
ная библиотека получила право прямого книгообмена 
с капиталистическими странами, и в настоящее время наши 
партнеры — 28 организаций из Великобритании, Дании, 
Италии, Нидерландов, США, Финляндии, Франции, ФРГ, 
Швейцарии, Японии. 

Одним из самых интересных партнеров является библио
тека Конгресса в Вашингтоне, национальная библиотека, 
одна из крупнейших в мире, основанная в 1800 году. 
Обслуживает правительственные органы, исследовательские 
учреждения, научных работников, частные фирмы и про
мышленные компании. Библиотека Конгресса США про
являет большой интерес к трудам ЛПИ с 50-х годов. 
Регулярно в ее адрес ФБ отправляет сборники трудов 
института. Взамен получаем монографии и материалы 
зарубежных конференций по самым актуальным научно-
техническим проблемам. 

Не меньший интерес представляет и другой наш 
партнер — Британская библиотека, созданная в 1973 году на 
базе Британского музея. Библиотека играет ведущую роль 
в информационном обслуживании мировой науки и техники. 
Британская библиотека планирует осуществление двух 
больших проектов: создание информационной службы по 
доставке статей по каналам связи и передачу заказов 
и фотокопий документов с использованием спутниковой 
связи внутри страны и в Западную Европу. Между нашими 
библиотеками ведется эффективный обмен научными 
изданиями. Библиотека получает журнал по композици
онным материалам «Композитес», взамен высылает три 
советских журнала «Двигателестроение», «Трение и износ», 
«Исследование земли из космоса». Успешное ведение 
международного книгообмена во многом зависит от 
активного участия кафедр института. 

В настоящее время при остром дефиците валюты 
получение зарубежных источников научно-технической 
информации посредством безвалютного обмена приобрета
ет особое значение. Поэтому мы обращаемся с просьбой ко 
всем сотрудникам, командируемым за границу на конфе
ренции, научные стажировки информировать библиотеку об 
институтах, научных обществах и фирмах, материалы 
которых могут представить интерес для нашнх специали
стов. 

Книги, материалы международных симпозиумов, приво
зимые из-за рубежа, желательно представлять в библиотеку 
для отражения в справочном аппарате, что могло бы 
оказать неоценимую помощь другим научным сотрудникам. 
Только совместными усилиями всех сотрудников института 
можно продолжить работу по расширению международных 

'°*''®**- А. МАКОВСКАЯ, 
гл. библиотекарь 

и ученого, однако некоторые уни
кальные книги первого собрания 
были невосполнимы. Фонд 
П. Б. Струве в фундаментальной 
библиотеке института каталогизиро
ван и приведен в порядок в 1975— 
1978 гг. 

Меры по охране библиотеки 
П. Б. Струве — яркий пример пони-
ма1ШЯ В. И. Лениным ценности 
личного книжного фонда крупного 
ученого и общественного деятеля, 
хотя и принципиального противника. 
С именем В. И. Ленина связан 
другой важный аспект рассказа 
о фонде П. Б. Струве, восходящий 
к истории русского марксизма и из
вестной полемике с легальными 
марксистами, общепр^изнанным лиде
ром которых был П. Б. Струве. 
Напомним, что в 1894— 

1900 г. П. Б. Струве был широко 
известен русской прогрессивной ин
теллигенции своим открытым пись
мом Николаю П и авторством 
«Манифеста» РСДРП, подготовлен
ного к первому съезду партии. 
В этот период он активно занимался 
изучением и пропагандой марксизма 
с точки зрения ученого-экономиста 
и философа. В данном комментарии 
о библиотеке П. Б. Струве для нас 
важно отметить многочисленные 
свидетельства современников о том, 
что в процессе этой полемики, где 
«споры доходили до самых глубин 
исторических и экономических про
блем и в конечном счете велись 
между П. Б. Струве и В. И. Лени
ным», последний пользовался лите
ратурой, принадлежавшей П. Б. Стру
ве, т. е. книгами его формировавшей
ся тогда библиотеки. Как В. И. Ленин, 
так и П. Б. Струве практиковали по
метки на полях используемых книг. 

Мысль о возможности пометок В. И. 
Ленина на книгах П. Б, Струве и их 
поиске возникала у исследователей-
историков давно. Последняя из изве
стных попыток такого рода была 
предпринята сотрудниками института 
марксизма-ленинизма в конце 70-х — 
начале 80-х годов, ряд книг был 

передан на экспертизу в ИМЛ. 
Сенсаций, однако, не было, сколько-
нибудь значительных маргиналий не 
обнаружено, за исключением неко
торых отчеркиваний, лишь предполо
жительно принадлежавших В. И. Ле
нину. Это вполне объяснимо утрата
ми фонда в период революции, 
подтверждением чему служит вы
шеприведенная телеграмма, «чистка
ми» и списаниями в последующее 
годы. Вероятность успеха поиска, 
естественно, проблематична после 
столь бурных событий времени. 

Третий аспект связи фонда 
П. Б. Струве с именем В. И. Лени
на — широкий поиск неизвестных 
ленинских работ. В наши дни начата 
подготовка к новому изданию По
лного собрания сочинений В. И. Ле
нина предположительно в 70 томах 
(последнее издание, считающееся 
наиболее полным, имеет 55 томов). 
Ряд работ В. И. Ленина, в том числе 
ранних, не найден до сих пор. 
Несомненно, работы В. И. Ленина 
в фонде П. Б. Струве бьлли; сегодня 
их нет. Исследователи, предприни
мавшие поиск таких работ, не 
обошли вниманием библиотеку 
П. Б. Струве. Одна из этих попы
ток — визит И. Л. Андронникова 
в 1967 г., разыскивавшего второй 
выпуск работы «Что такое друзья 
народа...». Как известно, этот поиск 
безрезультатен до сих пор. 

И еще одан штрих к характери
стике фонда П. Б. Струве. Значи
тельная часть его первой библиотеки 
побывала за границей, в Женеве, 
в самом начале двадцатого века, где 
он издавал журнал «Освобождение». 
Этими книгами пользовались рус
ские .эмигранты социал-демократы. 

Активный деятель науки и культу
ры- своего времени П. Б. Струве 
обладал широкими связями и извес
тностью в политическом, научном 
и литературном мире. Эта совокуп
ность сфер деятельности предопре
делила характер и содержание биб
лиотеки, ее связь со всеми значи
тельными событиями русской жизни 
конца XIX — начала XX века. Гро-

СВЯТОЕ чувство к книге она п р о 
несла через всю свою ж и з н ь , из 
к о т о р о й 58 лет работы в библиоте
ке Политехнического института.., 
Запятые м о ж н о ставить беско
нечно, рассказывая о Зинаиде Ва
сильевне Степановой, но вспомина
ются с т р о к и : 

Библиотека и была и будет 
Священным х р а м о м живых 

печатных слов. 
Л ю б о й уголочек библиотеки, са

мая маленькая к н и ж е ч к а , самый 
рассеянный читатель — это частич
ка ее д у ш и , д о б р о й , внимательной, 
с к р о м н о й и воистину приятной. 

М . Л А П Ш И Н А , 
библиотекарь 

Это интересно знать 
САМАЯ старая книга библио

теки принадлежит к т. н. палео-
типам — изданиям от 1500 до 
1550 г., второй после инкунабул 
общепринятой группе книжных 
редкостей мирового книгопеча
тания. Объем 26 стр., шрифт — 
немецкая готика, полное назва
ние: «Установление и изменение 
Императорским Римским Вели
чеством доброго порядка в Свя
щенной Римской Империи. В ле
то от Рождества Христова 
1530 в Аугсбурге». 

САМАЯ старая русская книга: 
«Арифметика, сирень наука чис
лительная... 1703 г. ... через 
труды Леонтия Магницкого». 
652 стр. текста, иллюстрирована 
тремя гравюрами на меди. Одна 
из самых знаменитых книг эпо
хи Петровских реформ, занима
ющая особое место в истории 
русской учебной литературы. 
Одновременно — памятник рус
ского книгопечатного искусства, 
одна из последних книг светско
го содержания, напечатанная 
в Москве «кириллицей». Подаре

на библиотеке института в год 
ее шестидесятилетия академи
ком Д. В. Скобельцыным. 

* * * 
ОДНИМ из претендентов ддя 

занесения в «Книгу рекордов 
Гиннесса» мог бы стать первый 
инвентарь нашей библиотеки — 
Инвентарь № ФО: его длина — 
56 см, ширина — 38 см, высо
та — 6 см, вес — 7 кг. Первая 
запись в нем сделана 28 ноября 

1902 года. В графе «от кого» 
з&писано: пожертвование В. И. 
Ковалевского. Для создания биб
лиотеки В. И. Ковалевский пода
рил институту около 300 книг. 
Кроме того, в инвентаре значатся 
книги, преподнесенные в дар пер
вым директором С.-Петербург
ского института князем Андреем 
Григорьевичем Гагариным, уче
ными института. 

ш * * 

ПОД номером 875 31 марта 
1903 года в инвентаре записана 
книга Владимира Ильича «Раз
витие капитализма в России» 
СПб, 1899. Эта книга В. И. Ле
нина приобретена библиотекой 
в книжном складе «Право». 

мадное количество книг присылалось 
ему «на отзыв». Особого разговора 
заслуживаиэт автографы современни
ков в его собрании. Ценитель редаой 
книги, библиофил, П. Б. Струве 
затратил немало сил и средств на 
поиски и приобретение архивов, 
рукописей, уникальных изданий. Его 
библиотека была замечательна не 
только количеством, но ценностью 
и полнотой подбора книг по избран
ным отраслям знаний. 

Невозможно перечислить все 
сколько-нибудь значительные книги 
этого собрания. История и развитие 
мировой экономики, финансов, тамо
женного права представлены в его 
собрании с редкостной полнотой 
уникальными печатными памятника
ми, вышедшими из прославленных 
европейских типографий. История 
и современное состояние рабочего 
движения, профсоюзов, особенно 
в Европе, также составляет значи
тельную часть его библиотеки. Юри
дическая часть собрания включает 
редаие издания трактатов средневе
ковых юристов, правоведов, своды 
памятников римского канонического 
права. Мировое философское насле
дие также представлено своими 
лучшими образцами. Немало свиде
тельств своеобразия пути русской 
художественной литературы начала 
двадцатого века содержится в рус
ско-язычной части собрания, несо
мненно интересных для историков. 

Все сказанное лишь подчеркивает, 
что библиотека П. Б. Струве — 
интересный историко-культурный 
объект, связанный непосредственно 
с именем В. И. Ленина, свое
образный мост, перекинутый из 
самого конца прошлого века в век 
нынешний. Это книжное собрание 
позволяет буквально физически 
ощутить весь спектр духовных цен
ностей того времени, ощутить глуби
ну, накал, непримиримость, но и 
корректность идейной борьбы без 
оглупления противников и без при
митивных оргвыводов; заставляет из 
прошлого взглянуть по-иному на 
некоторые процессы в жизни нашего 
общества и всего мира через почти 
столетний отрезок времени. 

В. ЧЕПАРУХИН, 
ст. -н. с , к. ф-м. н. 

ЦЕННАЯ 

КОЛЛЕКЦИЯ 
В БИБЛИОТЕКЕ имеется коллек

ция, о которой знают немногие наши 
читатели — это газетный фонд, со
брание подшивок годовых комплек
тов газет. В настоящее время библи
отека получает газеты 33 названий: 
23 — отечественных и 10 — на инос
транных языках. Шесть из них 
подлежат постоянному хранению: 
«Известия» и «Ленинградская прав
да» — с 1933 г., «Правда» — с 
1935 г., «Комсомольская правда» — 
с 1937 г., «Экономическая газета» — 
с 1956 г. 

Особую ценность для нас пред
ставляет коллекция годовых ком
плектов газеты «Политехник» — 
многотиражного издания института, 
хранящаяся в библиотеке с 1926 го
да. Она начала издаваться еи}е 
в 1922 году и первые ее 44 номера 
выходили как стенгазета (не сохра
нившиеся до нашего времени). До 
1934 г. газета называлась «Това
рищ», затем — «Индустриальный», и 
лишь с 1940 г. она носит привычное 
для нас название — «Политехник». 
И все же предшественником пе
чатной газеты следует считать «Го
лос Политехника» — «Сборник ста
тей, посвященных студенческой 
жизни», издававшийся на средства 
студенческой кассы взаимопощи. 
В первом номере, вышедшем в 
1909 г., редакция объявила целью 
сборника «отражать в меру сил 
профессионально-академические ин
тересы студенчества, своевременно 
отзываясь на все большие и малень
кие факты нашей институтской 
жизни». В библиотеке имеется не
сколько выпусков этого сборника за 
1909, 1913 гг. 

Даже в тяжелые военные годы, 
в дни блокады газеты продолжали 
поступать в библиотеку. Сотрудники 
ценой больших усилий сумели со
хранить их как живую историю 
родного института и всей страны. 
Перелистывая пожелтевшие страни
цы, ощущаешь живое дыхание давно 
прошедших лет. Сегодня это осо
бенно важно и ценно на фоне 
процессов, происходящих в нашем 
обществе. , 

Д . УСАЧЕВА, 
зав. отделом 
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1900 г. «...По проекту в библиотеке предполагается обшивка стен, 
колонн и потолка деревом. Книги будут в деревянных шкафах. Это 
в пожарном отношении не может быть признано безопасным, 
и поэтому надлежало бы, насколько это может зависеть от Комиссии, 
принять меры к устранению из помещений библиотеки горючего 
строительного материала. Вместе с тем, быть может, следовало бы 
устроить шкафы для книг из стекла с железным остовом. 

Приняв при обсуждении сего вопроса во внимание, что отделка 
деревом библиотечного помещения не вызывается настоятельной 
необходимостью, что книги в библиотеках других высших учебных 
заведений хранятся на открытых полках, что библиотека института не . 
будет представлять из себя такой редкости, которая могла бы 
оправдывать дороговизну прекрасных во всех отношениях предлагае
мых стеллажных шкафов,— Комиссия высказалась за приобретение 
возможно дешевой и простой библиотечной мебели и постановила 
сделать в библиотеке штукатурные потолки и стены...» 

1902 г. «...За парадный лестницей помещается зал читальни 
с хорами, где будут расположены книжные шкафы. В будущем, по 
мере увеличения библиотеки института, такие же шкафы будут 
размещены — частью в читальне, а главным образом, — вдоль' 
внутренней стены коридоров, ширина коих рассчитана с некоторым 
избытком именно на эту потребность». 

1909 г. «...Вопрос о своей, студенческой библиотеке возник среди 
политехников еще в первое полугодие существования института. 1-го 
октября 1902 года был открыт политехнический институт, и уже 
в первые месяцы его существования студенты выработали на своих 
сходках «Правила студенческой библиотеки-читальни», которые 
и были утверждены советом института 27 ноября. Причиной такой 
поспешности в открытии библиотеки студентами, помимо обычного 
среди учащейся молодежи стремления к чтению, являются те 
особенные условия, в которые были поставлены политехники 
вследствие отдаленности института от города. Только что съехавшие
ся с разных концов России, не имеющие, по большей части, знакомых 
в Петербурге, принужденные, по тогдашним правилам института, жить 
в общежитии и предоставленные, наконец, самим себе (старших 
курсов не было), студенты, оторванные от своего родного дома 
и искусственно изолированные от городской жизни, естественно, 
должны были, с одной стороны искать товарищеской поддержки друг 
у друга, с другой стороны — обратиться к книге. Условия товарище
ского общения, благодаря общежитию, не оставляли желать лучшего, 
дали студентам возможность быстрее, чем когда бы то ни было, 
сговориться по разным насущным вопросам, выяснить свои нужды 
и потребности и быстро найти способы их удовлетворения, доказа
тельством чему и может служить быстрое возникновение двух 
главных студенческих организаций института — кассы взаимопомощи 
и библиотеки. 

Недостаток в денежных средствах заставляет правление библиотеки 
изыскивать новые источники доходов, каковыми, например, по 
предложению правления, могли бы быть налоги на издаваемые кассой 
лекции (уже сброшюрованные) и налог на буфетные марки. Как 
известно, помещение буфета, содержимого инженером Матусевичем, 
является вместе с тем и студенческой читальней, где разложены 
выписываемые библиотекой газеты. Посетители буфета являются 
вместе с тем и посетителями читальни, и налог на буфетные марки 
был бы лишь справедливым вознаграждением со стороны посетителей 
буфета за пользование ими газетами читальни. 

Недостаток в денежных средствах часто заставляет правление 
библиотеки отказываться от выписки тех книг, на которые в настоя
щее время не может быть больших требований, но которые сами по 
себе представляют большую ценность. При тех требованиях, какие 
предъявляют г.г. абоненты библиотеке, в первую очередь приходится 
выписывать новейшую беллетристику («Шиповник», «Знание», Соло
губ, Мережковский, Кнут Гамсун, Арцыбвшев и др.) и уже затем 
книги научного характера. Беллетристика и беллетристика — это 
главное требование читателей». 

1911 г. «Библиотека имеет несколько постоянных поставщиков 
книг — два в С.-Петербурге, два в Лейпциге и по одному в Париже 
и Лондоне. От них выписываются книги, заказанные по спискам. 

Более ценные книги переплетаются в кожаный переплет, т 
корешке выбиваются золотом название книги и сигнатура». 

1929 г. «У нИс' имеется 9 научно-технических кружков, при кО^Яом 
из которых имеется библиотека. Каждая из этих библиотек открыты 
ежедневно или не меньше 3 раз в неделю, имеет штат библиотекарей 
(бесплатных) из числа студентов и занимает комнату.. Ютятся эти 
библиотеки в самых неожиданных местах... 

Наше предложение сводится к тому, чтобы библиотеки НТК 
передать в отдел учебников, оставив в кружках только текущую 
периодическую литературу. 

Главный библиотекарь института тов. Добржинский отмечает, что 
проведение этой меры значительно облегчит положение студенчества 
и упростит получение книг. 

' В среднем в день наша библиотека выдает 2500 названий, в зимние 
же месяцы — ноябрь, февраль, март число выдач превышает 
3000 книг в день. Такой продуктивностью в работе не может 
похвастать ни одна библиотека в СССР. Для сопоставления укажем, 
что Публичная библиотека считает для себя рекордной цифрой 
1600 посещений в день. А там на выдаче работает около 50 сотрудни
ков. 

...Работа библиотеки нуждается в общественном внимании. Сту
денчество должно выделить библиотечную комиссию, которая будет 
служить связующим звеном между библиотекой и массами. Студенче
ство же й целом должно усилить борьбу с вредительской порчей книг, 
удерживая от этого своих малосознательных товарищей». 

1937 г. «...враги народа... приложили свои руки и в течение ряда лет 
проводили гнусную, вредительскую работу. Ничем иным, как 
вредительством, нельзя объяснить ежегодное уменьшение средств, 
отпускаемых на приобретение учебной и научной литературы 
и расходование их на другие нужды института. Книжные фонды 
библиотеки ЛПИ в значительной степени были засорены произведени
ями авторов — врагов народа. Валютные ассигнования иа иностран
ную .штературу -ежегодно уменьшались, а в течение нескольких лет 
совсем не выделялись». 

1940 г. «В 1937 году отдел обработки книг фундаментальной 
библиотеки был пе^^еведен вместе с отделом комплектования 
и книжным фондом из читального зала в первый этаж Главного 
здания. В этом помещении очень холодно. Сотрудники сидят в пальто, 
галошах, шляпах, работают в перчатках... 

По указанию ВКВШ фундаментальная библиотека института 
в ближайшие дни приступает к инвентаризации книжных и журналь
ных фондов кабинетов и лабораторий института. До I января 
предстоит заинвентаризировать около 120 000 томов книг и до 
5 000 годовь{х комплектов журналов». 

СРЫВ 
благотворительного 

вечера 

§шт^'^лшш%т',й^^,я^тш^/!^^ 

ОБЪЯВЛЕНИЕ о благотвори
тельном вечере в «Политехни
ке» №15 было очень приятно 
увидеть: «впервые в нашем 
институте», «...по инициативе 
ВЛКСМ...», «„.приглашаем 
всех, кто хочет помочь воинам-
афганцам...». Хорошие у нас 
комсомольцы! Комитет ВЛКСМ 
организует не просто «сбор 
средств...», как часто сбйчас 
принято делать, а нашел пре
красную форму: студенты, 
преподаватели и сотрудники 
института соберутся вместе в 
актовом зале, задумаются о 
недавней трагедии, обернув
шейся непоправимыми потеря
ми для многих семей, для 
ребят наших, которые не щади
ли себя, выполняя воинский 
долг. Может быть, это помо
жет в укреплении взаимопони
мания между поколениями, за
ставит нас, независимо от воз
раста, задуматься о необходи
мости активной жизненной по
зиции каждого, стремлении не 
отсиживаться в стороне, а при
нимать участие в решении всех 
жизненно важных проблем на
шего общества... 

Но... Обещанных в объявле
нии билетов в комитете ВЛКСМ 
не оказалось. Решили, видимо, 
«минимизировать» затраты тру
да на подготовку вечера: нуж
но было изготовить билеты, 
распространять их... Куда удоб
нее — ведомости ло сбору 
средств. Сдавшие деньги и рас
писавшиеся в ведомости про
явили свое участие в судьбе 
воинов-интернационалистов и 
не приходя на концерт. Дей
ствительно, некоторым сотруд
ницам заботы о маленьких 
детях, семьях не позволяют 
выкроить время для посещения 
вечернего концерта, и, налри
мер, сотрудницы администра
тивного корпуса заранее взяли 
ведомость и сдали в фонд 

. помощи ребятам, воевавшим 
в Афганистане, приличную сум
му денег (организовала эту 
акцию член женсовета админи
стративного корпуса Л. В. Горо
бец). 

И все же главное — не сдать 
деньги, а принять участие в на
мечающейся первый раз в на
шем институте, да еще по 
инициативе студентов, встрече 
по такому важному псшоду. 
Иду за полчаса до начала 
концерта: хочется, чтобы не 
было суеты, не создавалась 
очередь к ведомостям... Но 
актовый зал закрыт и попытки 
узнать, состоится ли концерт — 
безуспешны... Иду в комитет 
ВЛКСМ, где получаю ответ: 
«Я не отвечаю за это меропри
ятие, там должны придти...» 
(как только язык повернулся у 
этого симпатичного юноши на
звать предстоящее событие су
хим словом—«мероприятие»!!). 
Не говоря уже о том, что если 
такой особый концерт органи
зуется по инициативе комитета 
ВЛКСМ, то каждый член коми
тета должен, по-видимому, 
стремиться не только активно 
пропагандировать принятую 
комитетом инициативу, но и, 
как минимум, принять личное 
участие... Предвижу возраже
ние: действительно, в наше 
перегруженное событиями вре
мя, нельзя везде успеть... Но 
ведь речь идет не о вечере 
отдыха, КВН или турпоходе! 
Может быть, конечно, этот 
молодой человек (хочу все же 
оправдать его в своих глазах) 
голосовал против принимаемой 
комитетом инициативы! 

Возвращаюсь к актовому за
лу. Там уже собрались члены 
парткома, первый проректор, 
секретарь комитета ВЛКСМ, 
народный депутат СССР, пред
ставители профкома, женсове
та, институтского телецентра, 
редакции газеты. Две студен
тки поспешно устанавливают 
два стола, разбирают прине
сенные с собой бумаги, вешают 
объявления. Читаю — объявле
ние с призывом подписаться 
против чего-то... Но ведь это 
никакого отношения к предсто
ящему концерту не имеет! 
Покоробило... Как можно сме
шивать с тем, что ожидаю 
в зале, еще что-то, пусть тоже 
важное (к которому девушки 
относятся с бопьшим энтузи
азмом), но не имеющее отно
шения к ребятам, которые 
допжны через несколько минут 
начать подготовленные выступ
ления! 

И все же продолжаю еще 
над^гться, что мелкие органи
зационные неурядицы сейчас 
отойдут на второй план перед 
тем, что предстоит в зале... 
17 часов. Приходит еще не
сколько сотрудниц и студен
ток... Продолжаю еще думать: 
как можно опаздывать на такой 
концерт..! Но проходит еще 
четверть час4, а народу в зале 
не прибавляется... Становится 
ясно — инициативу комитета 
ВЛКСМ' комсомольцы не под
держали. Страшно даже пред
ставить себе на месте секрета
ря комитета ВЛКСМ — так ото
рваться от комсомольских 
масс, не чувствовать их настро
ения! Уважающие себя лидеры 
в таких случаях подают в от
ставку. (Тем более, что выясни
лось — подобная ситуация уже 
имела место месяц назад...). 

Разумеется, я не призываю 
членов комитета ВЛКСМ пони
мать мои слова об отставке 
буквально. Хочу лишь, чтобы 
они задумались о своей чести 
и ответственности. Тем более, 
что в заключение произошло 
уж совсем невероятное. Секре
тарь комитета ВЛКСМ дово
льно спокойно попросил пред
ставителей парткома и ректо
рата пройти за сцену, чтобы 
извиниться перед приготовив
шимися выступать ребятами, 
и добавил, что...--^нформацию 
о том, куда пойдут собранные 
средства, комитет даст в «По-
литехнике»(!). 

Не хочется сейчас обсуждать 
причины случившегося: оправ
дания всегда можно найти. 
И вообще очень трудно писать 
эти строки. Но мне показалось, 
что комсомольские руководи
тели до конца не поняли, что 
произошло. Может быть, про
чтя написанное, они задума
ются о своем авторитете у сту
денческой комсомольской мо
лодежи института! А комсо
мольцы, знавшие О концерте 
и посчитавшие эту инициативу 
комитета ВЛКСМ менее важ
ной для себя, чем другие дела, 
надеюсь, тоже осмыслят проис
шедшее с участием своей совес
ти и гражданской позиции. 

В. САЕНКО, 
общественный корреспондент 

К вопросу 
об обучении 
на военной 

кафедре 
15 мая. 10 часов утра. 

Рядом с первым корпусом 
идет сбор подписей, освеща
ющих общественное мнение 
на вопрос реорганизации во
енной кафедры. 

Студенты ММФ в своем 
обращении отстаивают при
нщш добровольного обучения 
на военной кафедре для тех, 
кто отслужил в рядах 
СА. Одновременно студента
ми ММФ подписывается уве
домление на имя ректора 
ЛПИ Ю. с. Васильева, в ко
тором, в частности, сказано: 
«Ставим вас в известность 
о том, что право использо
вать принщ1п добровльности 
обучения (и вытекающее из 
него присвоение звания офи
цера) оставляем за собой». 

15 часов. Заседание в рек
торате. Среди присутствую
щих Ю. К. Михайлов, 1-й 
проректор, В. Н. Бусурин, 
.проректор по учебно-воспи
тательной работе, А. Я. Баш
карев, декан ММФ, предста
витель студентов ММФ. 

«Вопрос военной кафещ)ы 
требует незамедлительного 
решения,— звучит в заявле
нии студентов.— Требуем от 
администрации защитить на
ши интересы». 

Официальный ответ адми
нистрации об итогах встречи 
был дан в пятницу 19 мая. 
Об их результате мы со
общим в одном из следующих 
номеров газеты. 

И. БОРИСОВА 

К вашим 
услугам 

МЦ ЛПИ 
МЦ при комитете ВЛКСМ 

ЛПИ им. М. И. Калинина 
предлагает свои услуги по 
свадебному обслуживанию. 

Для вас: 
— высококвалифициро

ванный фотограф (черно-
белая и цветная съемка); 

— профессиональный рас
порядитель свадьбы (попу
лярный ведущий ленинград
ских КВН и телепередач); 
— приобретение и доставка 
на дом свадебных подарков; 

— составление свадебных 
и подарочных букетов с до
ставкой на дом. 

МЦ гарантирует высокое 
качество обслуживания. Все
ми этими услугами могут 
воспользоваться также и 
юбиляры. 

Звонить и обращаться в 
комитет ВЛКСМ ЛПИ 
им. М. И. Калинина: 1 уч. кор
пус, ком. 346, тел. 247-59-95 с 
16.00 до 18.00 по понедель
никам и четвергам. 

НАШ АДРЕС: 
ул. ПолитехническаЯг д. 29, 
I учебный корпус, к. 332 

ТЕЛЕФОН: 552-64-17 

Газета выходит 
один раз в неделю 
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